

PRECIO
0.20
Ejemplar

TRIBUNA LIBRE

PRECIO
0.20
Ejemplar

DIRECTOR:
Ricardo Rojas Vincenzi
ADMINISTRADOR:
Lic. Gregorio Sáenz Monge

SEMANARIO INDEPENDIENTE
Oficina: 150 varas al Norte de "La Despensa", altos edificio 136

TELÉFONO 3772
APARTADO 1439

AÑO I

San José, Costa Rica, Lunes 6 de Noviembre de 1950

Nº 46

LA BAYONETA:

SIMBOLO que DESFILARA el 8 de NOVIEMBRE

A falta de obras que enseñarle al pueblo se le mostrará un suntuoso desfile militar

El día ocho de Noviembre tendremos el doloroso espectáculo de un desfile militar en conmemoración del primer aniversario del advenimiento del Sr. Ulate, "salvador" de la patria. No les

bastó a estos señores de la actual contra-administración, la lujosa inauguración de hace un año.

La maniobra, el golpe de efecto, el acto de ilusionismo, que preparan no

puede ser más evidente (ni para eso tienen gracia): llenar un buen número de cuadras con elementos motorizados y con filas de soldados de cuatro en

(Pasa a la Pág. OCHO)



164 por ciento aumento en el costo de vida en C. R.

La revista mexicana "Mañana", en uno de sus últimos números, en la sección "Latinoamérica" publica una interesantísima información, firmada por A. M. M., de la cual reproducimos algunos conceptos.

Dicen así: "Costa Rica, En países pequeños, como Costa Rica-54,000 kilómetros cuadrados, 800,000 habitantes —el problema del costo de la vida se refleja de inmediato en el panorama político. En

aquel país centroamericano, ese costo se ha elevado últimamente a 264 sobre 100 que tenía en 1940 y se considera con ello defraudado el indudable apoyo que

(Pasa a la Pág. OCHO)

El pueblo de Australia se levanta contra la nacionalización de los bancos

Publicamos hoy la traducción de un fragmento del artículo titulado:

"THE ROAD BACK TO FREEDOM IN AUSTRALIA" escrito por Stanley High publicado en la revista "READER'S DIGEST" de Octubre de 1950, para que se vea como en los países civilizados del mundo se lucha por la libertad económica. Dice así:

"Dice el manifiesto de la Asociación de empleados bancarios:

"Es un hecho de libro de texto, que si quisiéramos trocar una comunidad libre y democrática en totalitaria, el primer paso será controlar las finanzas. El método más simple de conseguirlo es nacionalizando los bancos particulares.

(Pasa a la Pág. OCHO)

Inoportuno despliegue de fuerza armada

Siempre, a través de los años, los gobiernos que han tomado las riendas de algún Estado, de cualquier manera, empiezan a darse cuenta de que les falta respaldo popular y prestigio internacional, recurren a tomar medidas tan extremas como ridículas, tendientes, vanamente, a infundirle miedo a los pueblos que han oprimido con sus torpes procedimientos de inmascarados totalitarios.

Ahora, aquí en la capital de Costa Rica, la Suiza centroamericana, las honorables colonias extranjeras residentes, presenciarán, no sin extrañeza, el monumental y singular despliegue de toda la clase de fuerza armada con que

(Pasa a la Pág. OCHO)

Hace 15 días están sin agua en Tilarán

Sr.
Director de "Tribuna Libre"
San José
S. D.

Estimado señor:

Con el ruego muy especial de darlos publicación en ese pequeño, pero grande periódico, le enviamos las siguientes líneas:

Con el de hoy, son quince días ya que sufrimos la falta de agua en la cañería

(Pasa a la Pág. OCHO)

NOTAS EDITORIALES

Los diputados Mariano Sanz y Abelardo Bonilla, ambos empleados de «Diario de Costa Rica», han suscrito un dictamen contrario al proyecto de amnistía presentado por el licenciado Gamboa. Ya sabemos lo que esto significa. Una notificación oficial, para los diputados brochas, de que el señor que ocupa la presidencia no quiere ni oír hablar de ese proyecto. Los calderonistas que fueron condenados por los Tribunales de Sanciones Inmediatas tendrán que purgar largos años de presidio (si antes no sucede un milagro). Como la inmensa mayoría de esas condenas son monumentos de injusticia, ya que a las víctimas se les inventaron y acumularon delitos que no habían cometido, y a la vez se les impedía toda posibilidad de defensa, queda demostrado una vez más que el odio y la persecución siguen latentes y constituyen la única orientación firme y decidida que se observa en el desgobierno reinante.

* * *

Al mismo tiempo que se publica el dictamen de los dos diputados antes mencionados, se publicó en «La Nación» la siguiente nota informativa:

«Ha sido elevada a la Sala respectiva la petición de aplicación del decreto de amnistía en favor de (el periódico no da el nombre) a quien se acusa de los siguientes hechos: al mando de una patrulla del Ejército de Liberación el acusado practicó un registro, en busca de armas, en el domicilio del señor (tampoco da el nombre de la pobre familia calderonista víctima de ese crimen). Después de haber amarrado al dueño de la casa, los acusados violaron a tres de sus hijas y a su esposa, en presencia del padre y esposo. Un menor de edad resultó muerto al ser golpeado incidentalmente

por un objeto pesado que se cayó al remover los muebles en busca de armas».

Tal la información de un periódico que no puede ser tachado de parcial, si no es en favor del régimen actual y del anterior. Si esa información resulta verdaderamente espeluznante no es porque el periódico referido le haya añadido nada. Por el contrario, lo primero que salta a nuestra imaginación es la duda en cuanto a la causa de la muerte de ese menor de edad. Parece más lógico que pereciera tratando de evitar el criminal atropello de que se hacía víctima a sus hermanas y a su propia madre.

Al parecer el juez ha negado el indulto y pide una condenatoria de cuatro años de presidio (resulta ridícula esta pena, si se compara con los treinta y cuarenta años impuestos a calderonistas por simples sospechas, y se mide la monstruosa criminalidad de ese hecho). Pero, informamos nosotros, si bien es cierto que el juez ha denegado la solicitud de amnistía, no vemos en qué podrá basarse la Sala para denegarla. La Junta de Gobierno por medio de su decreto, concedió el perdón más amplio para todos los actos terroristas, crímenes, violaciones, incendios y saqueos cometidos por quienes pertenecieron a lo que se llamó la oposición. De acuerdo a la interpretación que se le ha venido dando a ese decreto, esos actos, cometidos contra los calderonistas, más bien significan credenciales gloriosas. No hace ni dos semanas se concedió la libertad a varios homicidas calificados, con solo una solicitud de amnistía y una comprobación de que habían sido miembros del ejército de liberación. En el mismo caso se encuentra el autor de esos hechos referidos por «La Nación» y sus compañeros. Es de esperar, pues, que se les ponga en libertad.

Esa es la justicia de que disfrutamos en Costa Rica. Cualquier comentario sobra.

Señora, Señorita:

No pague caprichos por sus vestidos. Cómprelos baratísimos, elegantes, de último modelo y magníficas telas, en la

EDIFICIO RIMOLO
Av. Alfredo Volio

Tienda "MAVIS"

50 vs. Norte de la
Iglesia La Dolgorosa

Diálogos callejeros

PEDRO: ¿Sabe usted, Juan, cual ha sido la época más dorada de Costa Rica?

JUAN: la época de la Junta, indudablemente. Hubo derroche de oro...

— 0. —

JUAN: don Pepe tiene todo el pueblo, PEDRO: efectivamente, tiene todo el pueblo... en contra.

— 0. —

BELARMINA: don Pepe fué a Israel. ROSITA: pero Israel no fué a él.

— 0. —

ROSITA: indudablemente, el libertador trae muchos nuevos proyectos.

BELARMINA: la Virgen Santísima, nuestro Señor Jesucristo y las ánimas benditas nos libren de esos nuevos proyectos.

— 0. —

FERNANDO: según el pasquinello La Hora el señor Vasconcelos está decrepito, le falta lucidez mental, y es un pobre señor.

PABLO: lo curioso es que La Hora lo dice ahora y no cuando habló, estando mal informado, de la obra de Figueres. Entonces era un gran señor, en pleno juicio y de gran cartel. En otras palabras, que quien ataca estas contradicciones, pierde cartel instantáneamente según los brillantes escritores del periódico ultra-oficialista La Hora.

— 0. —

PABLO: ¿te fijaste, Fernando? La Hora dice que los negritos de Limón le hicieron un gran recibimiento a don Otilio.

FERNANDO: caramba, Qué negritos más trónicos. Yo que don Otilio no volvería más a Limón a servirle de gozadera a los portueños.

— 0. —

DON QUICO (figuerista): no ha habido nada más genial que el Libertador,

Oiga el país lo que es la alcahuetería de las notas de concepto en manos de los glosistas de la Universidad

La persecución de los estudiantes calderonistas hará historia en los anales de la cultura nacional

Es necesario que el país entero se dé cuenta cabal de cómo los estudiantes calderonistas de la universidad son perseguidos sistemáticamente, no sólo negándoles todo género de apoyo en materia de matriculas, sino haciéndoles exámenes diferentes, con preguntas caprichosas y consultando luego las célebres notas de concepto en que, naturalmente, los glosistas ostentan, a la par suya, la nota diez, aunque no lo merezcan; y los pobres calderonistas, si merecen diez, OCHO; y si merecen OCHO, seis, de mane ra que, aunque el exámen de un calderonista resulte aceptable, POR LA CONSA-BIDA NOTA DE CONCEPTO Y POR

el hombre del máuser y de la cachucha. Si no hubiera sido por el pésimo gobierno de Ulate, habríamos progresado más con los proyectos que teníamos.

DON COQUI (ulatista): que va, don Quico, El hombre es Ulate, Si no nos hubiera dejado la Junta esa monstruosa deuda, que palo de gobierno hubiéramos hecho. La Junta tiene la culpa de este desastre.

DON QUICO (el figuerista): desastre es el mediocre gobierno de ahora. Qué gris nos resulta este Ulate a la par de la gran figura de Pepe. Este gobierno no ha llevado a cabo ninguna realización genial, ninguna vivencia estructural, ninguna campaña contra la langosta, en fin nada digno de mención.

DON COQUI (el ulatista): precisamente este gobierno no ha hecho nada semejante a las grandes realizaciones de ustedes, porque no nos dejaron con qué. El figuerista: baje la voz amigo, ahí viene un calderonista. No le demos gusto.

El ulatista: quien se va a callar es usted. (Se acaloran, se dicen lindezas como las que le dijo La Hora a la Prensa Libre y vuelversa, y van a las manos).

EL PUEBLO: déjenlos solitos, No los separen. Están tal para cual.

LAS PREGUNTAS AMAÑADAS, SE QUEDA MIRANDO PARA EL CIPRES... Los estudiantes, que saben de buena fuente "la leche" que dá cada alumno, después se encuentran con que los catedráticos han tenido, por más de un conducto, RAZON PARA DEJARLOS REPETIR DO EXAMENES INDEFINIDAMENTE. PARA ATAJARLES EL PASO...

ESO ESTA PASANDO EN LA UNIVERSIDAD NACIONAL, ANTE EL ESPANTO DE PADRES DE FAMILIA QUE SABEN, MEJOR DE LO QUE LOS GLOS TORAS SUPONEN, COMO ANDA EL PRIJOL.

Se ha dado el caso de profesores que hacen repetir el exámen al mejor de los alumnos de una clase y que le regalan la nota al menos preparado de ellos. Los muchachos comparan, porque ya son hombres, las capacidades y dedicación de sus compañeros y no saben explicarse, de ningún modo, LOS FAMOSOS RESULTADOS DE LAS PRUEBAS.

Que lo sepa todo el país; que registre Costa Rica entera estos hechos para que algún día vengan las rectificaciones consiguientes y se pueda decir, por fin, que TODO ESTO NO TIENE PERSPECTIVA INDEFINIDA.

A los pobres muchachos víctimas de esta trágica persecución les decimos, antes de los exámenes, QUE NO SE DESANIMEN; QUE ESTUDIEN COMO SIEMPRE Y ESPEREN LA HORA DE LAS RECTIFICACIONES. La justicia llegará, y entonces las notas de concepto que se han de tomar más en cuenta, serán las q' los muchachos mismos le pongan a esos profesores sin escrúpulos que se vengan en los jóvenes, del odio mal reprimido que les tienen a sus padres. Pero donde las dan las toman y el tiempo ha de demostrar que SOLO LA JUSTICIA HA DE IMPERAR EN NUESTRA PATRIA. NO SOLO PARA BENEFICIO DE UN PARTIDO, SINO DE TODOS LOS COSTARRICENSES.

EMPRESA LUIS P. JIMENEZ

ING. CIVIL

TELEFONO 5943

:: SAN JOSE, COSTA RICA

:: APARTADO 527

Toda clase de construcciones por Administración o Contrato

Un grupo de diputados prepara una zancadilla contra el Banco Central

Incidentalmente nos enteramos de una maniobra que están preparando varios diputados contra el Banco Central. Maniobra que dá tristeza porque, examinándola en toda su amplitud, dá idea del grado de inferioridad a que ha llegado lo que en todos los tiempos, en la vieja Costa Rica, fué el SOBERANO CONGRESO CONSTITUCIONAL, el primer poder de la República, el representativo genuino y auténtico de la ciudadanía.

Como se sabe es inmenso el poder que tienen el Banco Central y la mafia que controla el crédito nacional, el Consejo Nacional de la Producción, y los demás mecanismos económicos y los diputados que adversan el proyecto del mencionado grupo, encabezado por Coronas, no se atreven a oponerse abiertamente y han planeado atrasar la discusión, darle largas, por medio de dilatorias y dejarlo sin aprobación ni rechazo hasta las sesiones ordinarias que comienzan en mayo del año próximo.

El actual período de sesiones extraordinario está ya feneciendo, pues habrá de clausurarse a mediados de mes entrante. Así, pues, en lugar de asumir una actitud responsable, de abierta oposición a quienes quieren hacer aún más fuerte el dogal económico que pe-

sa sobre la República, los diputados, medrosos, han planeado esa jugareta infantil de atrasar la discusión del proyecto. Algo así como las tretas que inventan los chiquillos cuando rehusan la toma de aceite castor que les dá la mamá.

Esta es la Costa Rica de ahora, la del régimen democrático, la liberada por Figueres y Ulate. En la anterior, en la de la tremenda tiranía, los proyectos se discutían en el Congreso, en la prensa, en la radio y en la tribuna pública hasta cansar al público. Los diputados combatían valientemente las iniciativas que no les gustaban, criticaban hasta llegar al insulto contra los mandatarios, pedían cuentas, exigían responsabilidades, investigaban la conducta de los funcionarios, en fin, se vivía y practicaba la verdadera democracia.

Ahora para oponerse a un proyecto que viene a estrangular la economía nacional, a matar la iniciativa privada, a poner en manos de un grupo de empleados bancarios la suerte del país, los diputados tiemblan y solo se les ocurren estas pequeñas maniobras que a la larga de nada les van a servir, pues se tendrán que tragar el aceite castor decretado por el Banco Central. Tiempo al tiempo.

Le cercenaron indebidamente su sueldo a un maestro

Para que el público se dé cuenta del calvario que están sufriendo elementos del magisterio nacional, gracias a la extremada dureza con que los tratan sus superiores, vamos a contar algo que acaba de ocurrírsele al maestro don José Sabat Quirós, que sirve en la escuela de Tierras Coloradas de las Juntas de Abangares, tal y como nos lo ha referido un estimable vecino de aquella apartada región que se dió cuenta de lo ocurrido.

Hace algunos días el Inspector de la escuela de Tierras Coloradas señor José Raúl Vargas llegó a ese lugar. Visitó la escuela en horas en que no había clase. El maestro Quirós, el enviar la estadística que debe ser remitida a la dirección provincial de escuelas, omitió consignar la visita del señor Vargas porque, como decimos, había sido realizada fuera de clases. Pues bien, el giro del maestro Quirós correspondiente a setiembre le fué enviado con una rebaja de VEINTE COLONES, como castigo por no haber reconocido la visita del inspector. Con base en qué ley se castiga ahora así a los maestros? Perdón...

nos olvidábamos de que las leyes, en esta maravillosa segunda república en que vivimos los costarricenses, se aplican al antojo de los que mandan.

IMPRESA SAN JOSE

Oficialmente se reconoce que en Costa Rica vivimos un régimen de Socialismo de Estado

La Municipalidad de San José ha creado un flamante departamento de urbanización a cargo de un técnico extranjero, cuyos emolumentos no conocemos pero que deben ser sumamente elevados a juzgar por el volumen de las garrafas y estafiones que ahora se gastan en la Segunda República. En un documento oficial salió de ese departamento y pasado por manos de la Secretaría de Gobernación, se afirma, entre otras cosas, que Costa Rica ya salió del "fenecido individualismo económico". Es decir, que estamos viviendo un régimen socializado, lindante con el más radical de los

La muerte del Profesor don Benjamín Herrera

TRIBUNA LIBRE pone en sus columnas una nota de profundo dolor al referirse al deceso de don Benjamín, el maestro que durante más de medio siglo dirigió, con el corazón y con el cerebro, bien iluminados por la luz de la cultura y la devoción cristiana al espíritu, la Escuela de Escasú, hoy Escuela de la República de Venezuela.

Don Benjamín, como todos le decíamos cariñoso y respetuosamente, fué un maestro de excepcional vocación, con esa certeza del que sabe que ha nacido para servir a los más altos intereses del hombre: los del cultivo del alma. No fué un atrasado en sus métodos: andaba a caza de lo mejor y su invención, poco común, le sirvió, más de una vez, para adelantarse a su época. No fué un pedagogo de escritorio: fué un gran animador de inquietudes espirituales.

Escribía las obras de teatro que representaban sus alumnos; enseñaba música a los jóvenes de la localidad y con ellos fundó orquestas y filarmónicas. Asistió a la Iglesia durante largos años como maestro de Capilla; hizo coros admirables entre sus niños. Y, como compañero de aula, su consejo alimentó a varias generaciones de maestros; y su ayuda material y espiritual logró dejar entre ellos huellas imborrables...

El 22 de noviembre, día del maestro, se le hará un homenaje singular en la Escuela que tanto lo vió destacarse por su obra. Nosotros nos adelantamos a unirnos fervorosamente, a ese homenaje. Y nos permitimos convocar a los amigos que don Benjamín dejó en toda la República, para que le den el mayor lucimiento posible a ese acto, en prueba

(Pasa a la Pág. OCHO)

totalitarios.

Nosotros ya lo habíamos y lo hemos venido demostrando desde las columnas de "TRIBUNA LIBRE". Pero es interesante que desembodadamente se haga una manifestación oficial tan categórica.

Lo que cabría preguntarle a los personeros de este régimen es a que horas se le ha consultado al pueblo de Costa Rica su opinión al respecto, y si están conformes los costarricenses con esta transformación que de la noche a la mañana ha echado por tierra nuestra democracia para convertirse en estado totalitario.

No ha habido la menor piedad para los calderonistas presos

La gracia y la amnistía sólo ha sido para los delincuentes del partido que está en el poder

Señor Director

de TRIBUNA LIBRE.
Ciudad.

Estimado señor Director:

Como la hoja que Ud. con tanta dignidad dirige seguí siendo para la ciudadanía consagrada y no desastada del país la única que merece ser leída por sustentar ideales esencialmente democráticos, vengo a pedirle un pequeño campo en sus columnas para las presentes líneas en las cuales, decidida a todo, quiero hacer llegar mi humilde opinión a la sensatez nacional, respecto a lo que el «atildado» periodista que dirige «La Hora» dijera en su edición del miércoles 18 del presente mes, refiriéndose al manifiesto del gran ex-Presidente Doctor RAFAEL ANGEL CALDERON GUARDIA, que a primeras horas del mismo día publicó su prestigiado semanario. Este señor, cuyo veneno para todo lo que significa Calderonismo es de sobra conocido, sabedor como el que más del odio a muerte que el Presidente Ulate siente por la grandiosa obra social del ilustre ex-Presidente y por todo lo que huele a tal, se adelantó diciendo que los desplantes del Doctor echarían de seguro a perder la simpatía que dentro de la Cámara pudiera existir en pro del proyecto de amnistía que nuevamente se presentó a la consideración humana y patriota del Poder Legislativo.

Es decir, que el señor Director del mencionado vespertino en cuyas columnas sólo le ha faltado pedir la horca para los sentenciados contra todo principio de moral jurídica, haciendo suyo el sentimiento neroniano del señor Ulate, meneó las ramas de la anfipatía para el mencionado proyecto, actitud que don Otilio, como enemigo número uno de la conciliación nacional, debió aplaudir con verdadero entusiasmo. Hace ya 28 meses que simpatizantes de la política social del Dr. Calderón Guardia guardan prisión sin siquiera haberseles permitido el derecho de defensa. Juzgados por un tribunal ad-hoc, cuya despiadada misión fue la venganza, no hubo abogado que hiciese respetar la majestad de la ley lograra o pudiera hacer algo en pro de sus defendidos.

Se dió el caso de sentencias contra individuos que sólo conocieron el delito porque se hallaban presos el día

que les fué notificada la ilegal condena. De todo esto el más grande responsable es el señor Figueres. Fue en su desastroso período de gobierno que se cometieron los más grandes desastres y como si ello fuera poco, don Otilio, que tiene en su contra el ser costarricense por los cuatro costados no ha hecho nada por enmendar los yerros de quien por ser extranjero, consumó los más atroces atropellos.

Para los calderonistas presos no ha habido la menor piedad. La gracia del indulto y de la amnistía sólo ha sido para los delincuentes del partido que gobierna. Sabemos los simpatizantes del doctor Calderón Guardia que para sus amigos presos arbitrariamente, no habrá amnistía, y no la habrá porque tanto el señor Ulate como el señor Figueres odian profundamente todo lo que se apellida Calderonismo en Costa Rica.

No nos venga, pues, este dócil instrumento presidencial, que es «La Hora» a decir que el proyecto en pro de una amnistía perdió sus posibilidades de buen éxito por culpa del mismo Dr. Calderón Guardia, porque ésta, con y sin el manifiesto, no la concederá nunca el señor Ulate.

La amnistía significaría para los amnistiados la posibilidad de reclamar por las vías legales todo lo que les fuera totalitariamente arrebatado durante los 18 meses de la junta Figuerista y siendo el señor Figueres Jefe supremo de la política actual, no podrá permitir nunca que el otorgamiento de tal gracia se efectúe.

HRLIA JIMENEZ MONGE

San Juan de Dios, Desamparados,
Octubre de 1950.

No es la primera vez que se descubre un «faltante» en la Ande

En febrero de este año se descubrió un «faltante» de ₡ 5,000.00

Están enterados nuestros lectores, y el magisterio lo siente y lo llora, que recientemente se descubrió en la Caja de la ANDE un «faltante» que se le atribuye a determinado empleado. Pero el magisterio ignora que en febrero de este mismo año hubo otro «faltante» en la misma Caja de ANDE, según informes que nos han sido suministrados, y por la suma de cinco mil colones. Esto quedó en el misterio, pues los maestros no han sabido lo que pasó, ni precisa tampoco, según el decir de las gentes confadas y alegres.

La ANDE, como se sabe, maneja todos los dineros de los maestros, ya sea por descuentos o por préstamos. El magisterio que pasa por una situación económica desastrosa, tiene que recurrir a la Caja de ANDE para medio pasar. La ANDR tiene una lujosa directiva compuesta de grandes personajes de la banca y del magisterio. El Presidente de directiva es a la vez subgerente de uno de los bancos, profesor de la Universidad; don Ramiro Montero, Director del Liceo de Costa Rica, es también miembro de la directiva.

La Caja de la ANDE tiene otra directiva no menos lujosa, y varios empleados. Gerente de la Caja es el

profesor don Francisco Solorzano; subgerente el profesor don Amado Navarro; contabilista don Luis Solís; auditor externo don Mario Jiménez Royo y auxiliar don Oscar Rafael Molina. Tiene además un asesor legal. Cuenta, pues, con los elementos necesarios para realizar un minucioso chequeo, día por día, de las operaciones que se hagan.

En febrero pasado, cuando se descubrió el «faltante» de cinco mil colones, que ignoramos si se cubrió o no, debió hacerse un corte de cuentas al centavo y reglamentarse el movimiento de cheques y giros a efecto de llevar un control verdadero de la Caja. Debí tomarse en cuenta que los fondos de la Caja pertenecen a TODOS los maestros del país, y no a determinado grupo del magisterio. Sin embargo, ahora se informa que de junio para atrás hubo «faltantes» por importantes sumas, incluyendo el de febrero. Por qué, no se explica que en febrero se descubriera un déficit y se estableciera su veracidad y existencia y ahora se diga, a ocho meses vista, que en el mismo febrero hubo otro «faltante» o déficit?

El magisterio se pregunta: qué pasa en la Caja de ANDE?

Quién es quién?

El señor editorialista de "La Hora" no es quién para juzgar los actos del ilustre ex-presidente CALDERON GUARDIA.

No le concedemos autoridad moral por cuanto él ha hecho cátedra del servilismo y de la injuria su credo.

Huérfano de talento, prefiere ultrajar al que lo tiene.

Con una pasión propia del necio defendiendo acciones o doctrinas vituperables, y así sueña con el día en que la Historia llegue a confundir su nombre con el de tantos ilustres periodistas que son gloria y prestigio para el mundo entero. Periodistas mediocre, que tienen hipotecada la voluntad, no podrán jamás conocer ni imaginar la sacra trayectoria que irradia la luz contenida en la antorchita de la verdad...!

Entanto la mítica no los abandone, vano es todo esfuerzo que se haga en su provecho. El que niega la verdad, sólo vive entre las sombras...

La mejor lección de ética periodística se la regaló el Magistrado Elizondo, quien, siendo coartador suyo, no pudo aguantar por más tiempo la intrusión majadera de las narices de la prensa oficial en los asuntos que competen única y exclusivamente al Poder Judicial.

Ese editorialista cree que él está asistiendo a un turno y así, con el beneplácito de su amo, puede hacer y deshacer a su antojo, imponiendo su voluntad en asuntos donde su presencia es símbolo de imposición presidencial.

Sabiéndose impotente para contestar y enfrentarse a la verdad, prefiere refugiarse en los vericuetos del falso y la mentira...

Atendió a aquel gran costarricense González Víquez, que dijo: "En Costa Rica los escándalos no duran más de tres días...". el editorialista de "La Hora" se ampara a éste perentorio plazo para esconder la frente y hacer buena su pretensión de periodista, (?) puesto del cual se aprovecha para ayudar a disimular la tragedia administrativa de su amo, el gobernante.

Ayuno de razones, disfraza con la grosería lo que no puede defender ni discutir con elegancia.

Aprendió de su amo a echar al suelo las campanas del narcisismo y a mirar con olímpico desdén a todo aquello que no acomode en el molde de las pretensiones políticas.

Imitador de su amo, no desperdicia la ocasión de sembrar el odio.

Pero todo esto nos tiene sin cuidado. No por ello se nos ha de resfriar la cabeza; tampoco nos quita el sueño la co-

Los insultos de "La Hora" para Vasconcelos

La necesaria rectificación que hizo Vasconcelos en NOVEDADES de México ha sido motivo de uno de los más mezquinos análisis de La Hora, que, en lugar de insultar a hombre como el filósofo mexicano, debiera dedicarse a decirle al país qué hay de los ciento ochenta millones de deuda que hizo Figueroa, el del túnel, en sólo 15 meses; qué hay de los autores del espantoso crimen del Codo del Diablo; qué hay de los fusilamientos en masa del Tejar de Cartago; qué hay del reciente encarcelamiento, fuera de la Constitución, de centenares de calderonistas inocentes; qué hay del presupuesto gigantesco de Uiate sin que se vea una sola alcantarilla hecha por él; qué hay de los quince mil costarricenses que están expatriados, sin que se haga nada por devolverles sus derechos de ciudadanos costarricenses; qué hay, en fin, de las garratas y vagones de ferrocarril con el que se paga al personal más inepto de todos los tiempos compuesto por glotoras pedantes e ignorantes y crueles hasta el sadismo; qué hay de la extinta libertad de imprenta con la Tribuna hecha pedazos en el centro mismo de la ciudad; qué hay del hambre del pueblo de Costa Rica, que paga los artículos, gracias a la ley de divisas de los pavo-

rosos glotoras, que tiene la economía del país vuelta al revés sin posible remedio; qué hay de los treinta mil desocupados que andan por las calles ventilando el crimen de haber defendido a un gobierno que lo hacía todo con solo 55 millones de presupuesto, etc. etc. etc.

Motivos por los cuales Vasconcelos, con números en la mano, se vió precisado a rectificar con su característica hombría de bien y su enorme responsabilidad de maestro de América.

Antes Vasconcelos era, para estos fariseos, un genio; ahora sólo es un decrépito que ha llegado a descubrirlos, frente al Continente entero, el tamal de barbaridades que sume a Costa Rica en el abismo. Nosotros, en cambio, cuando publicé su artículo equivocado, dijimos: "el maestro está equivocado; dejemos que se entere de la realidad y se verá obligado a una pública rectificación". Y así ocurrió. No lo insultamos como hacen nuestros pobres enemigos ahora. Esperamos, esperamos, que él que se espera NO DESESPERA. Y cuando hay justicia termina imponiéndose a despecho de todo.

La Hora, naturalmente, lo trata con su acostumbrada grasería; con aires de superioridad, pero no costesta las preguntas CONCRETAS QUE LES HEAMOS FORMULADO. Ante esas preguntas calla como un muerto. Conteste nuestras preguntas; compare números y diga si no es cierto ABSOLUTAMENTE TODO LO QUE DICE EL MAESTRO MEXICANO. Con números en la mano: no con insultos. Así se hace periodismo. No mintiendo y escamoteando la verdad para el servicio del amo. Pues no señores. Los redactores de La Hora se hacen los superiores a Vasconcelos con un aire que dá lástima..

Que son ridículos estos señores, sobra decirlo; que callan lo que les conviene callar, todos lo saben ya; que no dan pie con bola y que cada día SE LES ESTRECHA MAS EL ANILLO DE HIERRO; NO CABE DUDA...

Busque y lea TRIBUNA LIBRE todos los Lunes

media en que este señor toma parte de importancia.

Lo que nos altera la PACIENCIA, y aquí como nuevamente el efecto de la bomba de profundidad que les soltó el Magistrado Elizondo, es que se nos quiere empujar a la fuerza la cucharada de que vivimos en una "democracia" donde de las incitativas progresistas de los ministros, sobrepujan en vano a los esfuerzos de unión y de bien patrio que alientan al presidente (?).

Esto es lo que indigna; que el citado editorialista quiera aprovecharse para que el pueblo no reclame que esta vivienda una fantasía como en los tiempos del Diablo Sagrado... o algo peor pero más cierto: en tiempos modernos donde mandan verdaderos totalitarios vergonzantes, de chistera y corbata,

CRISTIAN

LIC. GREGORIO SAENZ M.

ABOGADO Y NOTARIO

oficinas: 150 varas al Norte de
La Despena.

Edificio No. 186 - Teléfono 3772

LA DIVISION de la FAMILIA COSTARRICENSE

A pesar de los clamores en favor de la unión de la familia costarricense hoy dividida por causas que bien se conocen, la división continúa sin que sea posible decir cuando va a terminar el mal.

Pero es preciso reconocer que las divisiones no son siempre males. Hay divisiones justas; y aún más que justas, necesarias. El mal no está en la división, sino en las causas que la producen. La división es el efecto de un atentado, de una violación del derecho, de la injusticia, del odio, de la persecución.

Proscribir la división de la familia costarricense, es condenar al ciudadano a perpetua servidumbre, a vergüenza, si han de subsistir las causas que la producen.

Las causas del mal, las iniquidades, las injusticias son las que deben proscribirse, las que deben extirparse. Los costarricenses nos encontramos divididos en dos bandos: el de los de la «liberación» por cuya culpa murieron tres mil costarricenses y se hallan en destierro diez mil; y los «Calderonistas» que aún se mantienen firmes al pie de su bandera, sufriendo toda clase de vejámenes.

Los beneficios de la armonía y de la unión entre los ciudadanos, son incuestionables. Sin ellas, no habrá tranquilidad no habrá confianza, no habrá paz. Pero pretender que haya tranquilidad con injusticia, es despropósito.

Sobre el mercantilismo, sobre la insaciable voracidad, sobre los intereses creados, están la justicia y la libertad; porque hay en los gobiernos algo más que intereses bastardos; están su honra, su dignidad, la justicia y el derecho, intereses morales por los que no debe retrocederse ante ningún sacrificio.

Pero no hay tal de que quienes están arriba quieran de veras, sinceramente, la concordia, que haya unión en la familia costarricense y, antes bien, se relamen de gusto al verse mandando sobre una mayoría de costarricenses que no comulgan con sus desaciertos, con sus arbitrariedades, con sus derroches, con «faltantes». Pero estos abusos no satisfacen su apetito. Para esto necesitan lucirse con sus contrarios, persiguiendo aquí, encarcelando allá, vejándolos cuantas veces se les antoje.

La gloria y la grandeza de estos restauradores están en razón directa de la arbitrariedad, de la injusticia, de la indiferencia ante la triste situación porque pasan los trabajadores en general cuyos miserables sala-

rios no les alcanzan para comer ni para curarse. Arrebatan bienes, despilfarran los sagrados dineros del Estado, aumentar exageradamente los sueldos de los empleados públicos, crean departamentos innecesarios e inútiles, crean y aumentan impuestos que empobrecen a los contribuyentes, para satisfacer el hambre voraz del presupuesto del Estado, de ese monstruo de mil bocas que todo lo devora, dejan que la desnutrición se cebé en nuestros niños, que el hambre se entronice en nuestros hogares, que se niegue trabajo al que lo necesita por el crimen de haber sido calderonista, etc., todo esto da derecho de penetrar en el templo de la gloria.

Los mismos amigos del Presidente Ulate le dicen a diario que la situación económica del país es cada día más grave, que hay hambre en los hogares; que no permita que la miseria y el desempleo amarguen la vida de los costarricenses; que el comercio y la industria van a una ruina segura; pero el Presidente no oye, está sordo, no quiere que se le moleste, quiere que se le deje tranquilo saboreando a sus anchas el poder y que cada uno se las arregle como mejor pueda.

Contristan estas verdades al alma de los que sueñan con unir a los costarricenses hoy divididos, a los que quieren se realice aquello de «todos hermaníticos»; de los que piden se depongan resentimientos en aras de la patria, animados

todos del verdadero espíritu de concordia y fraternidad; de los que desean haya tranquilidad pública después de la ruda tormenta. Pero es esto un hermoso ideal, irrealizable en los actuales momentos.

Y con respecto a los «mariachis», como nos llaman a los que con orgullo militamos en las filas del calderonismo, debo decir que hay un secreto con el cual podemos hacer que nuestra vida, por estrecha y penosa que sea, nos parezca hermosa y alegre; secreto que nos dará vigor en las fatigas, constancia en los sacrificios, valor en los peligros a que estamos expuestos los caídos, y una fuerte y tranquila serenidad ante la miseria que nos consume por el fracaso de la República de 28. Este secreto se dice en una sola palabra: UNION. Consiste en eso, en permanecer unidos.

Ya llegará la aurora de mejores días para esta desventurada Costa Rica y entonces podremos vivir unidos todos en paz, bajo una bandera limpia de toda mancha, limpia de crímenes, limpia de sangre y ludibrio. Lo paz es la primera urgencia de la Patria, y sólo bajo sus benéficos auspicios conseguiremos fijar el imperio de la libertad.

Podemos decir, como un poeta dijo de un esclarecido mejicano:

»Que aunque lo ira ruja
y el furor lo quiera,
Calderón morir no puede!...
No puede!...Es la bandera!»

FRAY CANUTO

Chachalaca Sotela contra la amnistía

Los calderonistas no hemos olvidado, ni olvidaremos, los crueles sarcamos de Chachalaca Sotela. En los días de persecución más negra, cuando las turbas figuristas asaltaban hogares nuestros, con pretexto de buscar armas, para llevarse todo lo que les apetecía, después de romper muebles y humillar a nuestras esposas e hijos, el gracioso Chachalaca, hacía chistes en sus transmisiones, a propósito de «una marimbata» que, según él, los mariachis le habían «calderoneado»; Calderonear era sencillamente robar, según Chachalaca.

Durante muchos meses esto atizador de odios, para quien todos los calderonistas somos unos ladrones, mercedores de estar en San Lucas, se quedó callado. Hubo quien dijo que Dios le había castigado. Otros aseguraban que no podía hablar porque tenía la boca demasado llena. Hace poco comenzó de nuevo a transmitir. Nosotros no lo

oímos nunca, porque nos revuelve el estómago. Sin embargo, hace pocos días, sintonizando estaciones, oímos a alguien que hablaba de amnistía. Nos llamó la atención y escuchamos un momento. Pronto tuvimos que darle vuelta al dial. Era Chachalaca Sotela, trinando contra la amnistía. No sabemos lo que dijo, pero lo suponemos. A él, especulador del odio, explotador de las pasiones políticas, no le conviene que haya paz entre los costarricenses. El, como tantos otros, fracasados en diversas actividades, han medrado con la política y con el triunfo de lo que ellos llaman «liberación». En consecuencia, los calderonistas seguiremos siendo sus blancos de ataque, y los que han recibido millones por indemnizaciones de guerra, los que se han enriquecido empobreciendo al país, que nunca había vivido una época de miseria como la actual, para Chachalaca, son los salvadores de la Patria.

Hace quince . . .

de este centro. La atención de dicho servicio se encuentra en manos de persona incapaz de encontrar la causa que impide el buen funcionamiento de la tubería, ya que líquido sobra. Las demás autoridades encargadas de velar por todo lo que atañe al bien de la comunidad han dado una muestra más de su ineptitud y de su absoluta irresponsabilidad en esta emergencia en que la salud de todo el pueblo, se encuentra en suspenso. El peligro de una epidemia es inminente. Sin embargo, muy poco se ha hecho por refaccionar la mencionada cañería, por no decir, nada.

JORGE SANCHO RAMOS

La bayoneta . . .

fondo. Una farsa más; una burla más para la pobre ciudadanía.

La psicología del tipo repugna el militarismo. Este es un rasgo característico de nuestra idiosincrasia. Nosotros nos enorgullecíamos con el lema aquél de "más maestros que soldados". Pero eso ya pasó a la historia.

Como tantas otras cosas de que nos pavoneábamos. Como aquello de "La Suiza de América". Ahora, mientras los vecinos tienen que poner los fondos para la reparación de la escuela, el gobierno prepara un suntuoso desfile militar con los últimos adelantos en la materia. Sólo eso les faltaba. Ahora es cuando resultaría muy oportuna una protesta de las damas cívicas. Las mismas que antes eran tan defendidas que protestaban de todo. Queremos verlas. Queremos ver su civismo. Ahora es cuando.

Queremos ver una dama de esas, envuelta en la bandera de Costa Rica, desmayarse ante el paso de la soldadesca. Pero no. Eso no harán.

Tendrán miedo, y con razón, de que las lleven al Buen Pastor. Ahora no se puede jugar de civismo. Ahora es en serio la cosa. El civismo de esas damas está ya completamente herrumbado. Paz a los restos de ese civismo.

Los títulos de los periódicos oficiales al día siguiente del desfile, serán rumbosos y llenos hasta reventar de brochismo. Publicarán enormes fotos para la exportación. Y mientras tanto, el hambre, la desesperación, el hastío de un pueblo burlado y escarnecido, se agitarán sordamente condenando la burla de esa mascarada. Ese día el pueblo se sentirá alegre de una cosa: de que haya pasado un año de los cuatro de contra-administración. SI SEÑORES: EL DIA OCHO DESFILARA POR LAS CALLES DE SAN JOSE, EL SIMBOLO DE ESTAS CONTRA-ADMINISTRACIONES: LA BAYONETA.

INORPORTUNO DES..

el señor Ulate que ocupa la Presidencia, pretende imprecionar al mundo internacional, lanzando a su vez un guante a la cara del humilde pero activo pueblo costarricense.

Tan grotesco como inoportuno despliegue de cañones, tanques, morteros, aviación y hasta bombas atómicas, resulta de puro corte totalitario. Sus luminosos mentores y maestros de ceremonias, posiblemente sabrán aprovechar bien las valiosas enseñanzas del dinámico tático Grai Kumpakin, las del viejo estratega mariscal von Molke, y de manera muy especial, las de su bien recordado Adolfo Hettler.

El tan espectacular como pintoresco despliegue de fuerza armada a que nos referimos, posiblemente alcance el honor de ser ampliamente comentado por "La Prensa Internacional": y de seguro será presenciado, con sonrisa mefistofélica, por un fúnebre y selecto cortejo de sombras espectrales que representarán los miles de humildes pero heroicos trabajadores costarricenses, masacrados vil y corbárdemente por los mercenarios que fueron contratados por los jefes revolucionarios, en las sinuosas y trágicas encrucijadas de La Lucha y del Palmale.

No lograrán, sin embargo, atemorizar con esos desplamantes de tipo totalitario, al noble y viril pueblo costarricense que, a pesar de toda clase de sacrificio, continuará imperturbable hacia la conquista de su libertad y sus derechos.

El tan desafortunado como irritante acontecimiento que comentamos, es el máximo exponente de un Orden de cosas que se funde entre las sombras de su propio desgobierno.

ARSENIO RANGEL

164 por ciento . . .

el pueblo costarricense prestó al presidente Otilio Ulate Blanco cuando éste ascendió al poder el año pasado. Este nuevo gobierno, para nivelar la balanza de pagos, dictó una ley que regula las transacciones comerciales, que obligan al comercio, para importar determinadas mercaderías —algunas imprescindibles para la industria— a pagar recargos en la adquisición de las indispensables divisas. Por otra parte, y sin tomar en cuenta otros factores que frenan el aumento de los índices de la producción —restricción de créditos, abandono de la política agraria iniciada por otros gobiernos, desconfianza etc.— sólo esa ley de transacciones comerciales ha encarecido la vida subiendo su costo en un quince por ciento. Los recargos que sufren los importadores en la adquisición de divisas, deberán acumularse para reunir en 18 meses alrededor de 50

millones de colones con los que se rescatarán emisiones inorgánicas que lanzó a la circulación el gobierno anterior de José Figueres con el objeto de recompensar a los miembros de la Legión del Caribe y de sufragar otros gastos similares del movimiento llamado de Liberación Nacional, entre ellos, cerca de tres millones de colones que por daños y perjuicios dice haber sufrido el propio Figueres. En el terreno político, la ley de transacciones comerciales internacionales, además de servir para pagar los gastos de derrocamiento del gobierno del doctor Teodoro Picado, recompensas etc., falsea la base de apoyo al presidente Ulate, elevando como lo ha hecho, el costo de la vida costarricense".

El pueblo de Aus . . .

Su mayor interés está en enseñar al público los peligros de la nacionalización bancaria.

Se han formado comités para "LIBERAR LOS BANCOS" en todas las ciudades y principales poblaciones de Australia. Los empleados de los bancos, en sus horas libres y fines de semana, hicieron miles de visitas domiciliarias y mítines de vecinos. En Sydney una sola de estas manifestaciones al aire libre arreglada por la unión, contra la nacionalización bancaria, congregó más de 20,000 personas.

Estos movimientos espontáneos fueron encabezados y dirigidos por Menzies. "Debemos escoger nuestro rumbo" él les dijo, "de nuestra decisión dependerá el destino y el futuro de este país. CADA EXTENSION DEL PODER DEL GOBIERNO Y CADA CONTROL, DISMINUYE LA LIBERTAD DE ESCOGER DE LOS CIUDADANOS". Las actividades del gobierno, son monopolizantes. LOS MONOPOLIOS EXCLUYEN LA LIBERTAD DE ESCOGER, y la perderían, productores, empleados y consumidores. LA ABOLICION DEL DERECHO A ESCOGER ES LA MUERTE DE LA LIBERTAD, y si escogemos el camino socialista, ¿a que fin llegaremos? AL ESTADO BUENO, empleado, planeador y controlador. En tal Estado, como en los MONSTRUOSOS ESTADOS TOTALITARIOS que han disfigurado la Historia en el siglo XX, TODA LIBERTAD DE ESCOGER SE HABRA PERDIDO.

LA MUERTE DE PRO... ..

de que Costa Rica sabe distinguir a sus mejores servidores, aunque sólo sea después de la muerte.

TRIBUNA LIBRE se une al profundo duelo de sus deudos y deja, con amargura, sobre la tumba del maestro, estas palabras en prueba de admiración por su obra: y de eterna amistad al amigo inalterable de siempre.